CHAMP: Comprendre

Se comprendo

Ateliers CM2
Unité 3
Fiche élève

COMPETENCES: ✓ Repérer les substituts

Exercice 1

Surligne les mots ou expressions qui désignent la truffe.

Comment un champignon souterrain est-il devenu le diamant noir de la cuisine ?

La truffe se négocie entre 600 € et 900 € le kg. Connu depuis l'antiquité, ce champignon est, de nos jours, un produit rare et mystérieux. C'est un mets dont les prix atteignent des sommets chaque année avant Noël. Théophraste, botaniste grec (372-287 avant J.-C.), pensait que les truffes étaient des "végétaux engendrés par les pluies d'automne accompagnées de coups de tonnerre", car on avait observé que le sol, autour de ce champignon, paraissait brûlé. La truffe naît entre les racines d'un arbre : le plus souvent un chêne mais aussi parfois un noisetier. La pousse souterraine de cette gourmandise secrète la rend très difficile à trouver.

La truffe en France apparaît pour la première fois sur la table de François I^{er}. A cette époque elle ne se consomme que fraîche. Aujourd'hui les goûts évoluent et l'usage de la conserve a démocratisé cet aliment de roi. De gros marchés truffiers subsistent toujours où les petits récoltants des « perles noires du Périgord » viennent proposer aux cuisiniers les joyaux du sol qu'ils ont récoltés.

FH/MR

CHAMP: Comprendre

Se commerciale

Ateliers CM2
Unité 3
Fiche élève

COMPETENCES: ✓ Repérer les substituts

Exercice 1

Surligne les mots ou expressions qui désignent la truffe.

Comment <u>un champignon souterrain est-il</u> devenu <u>le diamant noir de la cuisine</u>?

La truffe se négocie entre 600 € et 900 € le kg. Connu depuis l'antiquité, <u>ce champignon</u> est, de nos jours, <u>un produit rare et mystérieux</u>. C'est <u>un mets</u> dont les prix atteignent des sommets chaque année avant Noël. Théophraste, botaniste grec (372-287 avant J.-C.), pensait que les truffes étaient des "végétaux engendrés par les pluies d'automne accompagnées de coups de tonnerre", car on avait observé que le sol, autour de <u>ce champignon</u>, paraissait brûlé. La truffe naît entre les racines d'un arbre : le plus souvent un chêne mais aussi parfois un noisetier. La pousse souterraine de <u>cette gourmandise secrète</u> la rend très difficile à trouver.

La truffe en France apparaît pour la première fois sur la table de François I^{er}. A cette époque <u>elle</u> ne se consomme que fraîche. Aujourd'hui les goûts évoluent et l'usage de la conserve a démocratisé <u>cet aliment de roi</u>. De gros marchés truffiers subsistent toujours où les petits récoltants <u>des « perles noires du Périgord » viennent proposer aux cuisiniers les joyaux du sol qu'ils ont récoltés.</u>

FH/MR

FH/MR

Exercice 2

Sous les mots en gras, indique \underline{C} s'il s'agit de Charlemagne et \underline{L} s'il s'agit du pape Léon III.

Souverain ou pontife : qui détient l'autorité suprême ?

Le jour de Noël de l'an 800, <u>Charlemagne</u> est couronné empereur des Romains par le pape <u>Léon III</u>, à Rome, en la basilique Saint-Pierre. <u>Le roi des Francs</u> se montre courroucé parce que <u>le pape</u> n'a pas respecté les rites du couronnement. En effet, <u>ce dernier lui</u> dépose subitement la couronne sur la tête alors qu'<u>il</u> est en train de prier, et ensuite seulement <u>le</u> fait acclamer et se prosterne devant <u>lui</u>. Une manière de signifier que c'est <u>lui</u>, le pape, qui a l'autorité pour <u>le</u> faire empereur. Selon le biographe de Charlemagne, <u>celui-ci</u> serait sorti furieux de la cérémonie.

FH/MR

Exercice 2

Sous les mots en gras, indique \underline{C} s'il s'agit de Charlemagne et \underline{L} s'il s'agit du pape Léon III.

Souverain ou pontife : qui détient l'autorité suprême ?

Le jour de Noël de l'an 800, <u>Charlemagne</u> est couronné empereur des Romains par le pape <u>Léon III</u>, à Rome, en la basilique Saint-Pierre. <u>Le roi des Francs</u> se montre courroucé parce que **le pape** n'a pas respecté les rites du couronnement. En effet, <u>ce dernier <u>lui</u> dépose subitement la couronne sur la tête alors qu'<u>il</u> est en train de prier, et ensuite seulement <u>le</u> fait acclamer et se prosterne devant <u>lui</u>. Une manière de signifier que c'est <u>lui</u>, le pape, qui a l'autorité pour <u>le</u> faire empereur. Selon le biographe de Charlemagne, <u>celui-ci</u> serait sorti furieux de la cérémonie.</u>

C

Exercice 3

Constitue la banque des mots utilisés pour désigner les soldats de la guerre 1914-1918.

Les soldats de la première guerre mondiale sont connus sous un nom particulier : les Poilus.

Pendant des mois, soumis à des conditions de vie effroyables, ces braves ont vécu l'enfer. Les combattants de la boue, du froid ou de la canicule ont survécu en se réfugiant dans des tranchées creusées le long de la ligne de front. Simples soldats ou officiers, passant des semaines entières sans se laver ni se raser, ils ont vu barbes et cheveux pousser. C'est à cette pilosité insoumise qu'ils doivent leur surnom de « Poilus ». Aujourd'hui, les survivants de la Grande Guerre ont tous disparu. Lorsque le dernier Poilu, Lazare Ponticelli, est décédé en mars 2008, la République Française a rendu un hommage national à tous ceux qui ont sacrifié leur jeunesse pour défendre leur patrie.

Groupe Départemental Prévention de l'Illettrisme 36

Les soldats de 14-18																																				
																	 						4					, ,				-				
		.)									,			٠		٠			,	-						٠							*			
•	,										•			*	*	•		•	*	,	*	•							•							
+																																				
	+	ì										0												 					 	+						
														٠				٠						 	•		-	 	. ,							

Ateliers CM2 - Unité 3 Substituts

Exercice 3

Constitue la banque des mots utilisés pour désigner les soldats de la guerre 1914-1918.

Les soldats de la première guerre mondiale sont connus sous un nom particulier : les Poilus.

Pendant des mois, soumis à des conditions de vie effroyables, ces braves ont vécu l'enfer. Les combattants de la boue, du froid ou de la canicule ont survécu en se réfugiant dans des tranchées creusées le long de la ligne de front. Simples soldats ou officiers, passant des semaines entières sans se laver ni se raser, ils ont vu barbes et cheveux pousser. C'est à cette pilosité insoumise qu'ils doivent leur surnom de « Poilus ». Aujourd'hui, les survivants de la Grande Guerre ont tous disparu. Lorsque le dernier Poilu, Lazare Ponticelli, est décédé en mars 2008, la République Française a rendu un hommage national à tous ceux qui ont sacrifié leur jeunesse pour défendre leur patrie.

Groupe Départemental Prévention de l'Illettrisme 36

Les soldats de 14-18

Les soldats de la première guerre mondiale les poilus ces braves les combattants de la boue, du froid ou de la canicule simples soldats ou officiers ils/ils poilus ceux qui

Ateliers CM2 - Unité 3 Substituts